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Методические рекомендации по подготовке доклада (сообщения) 

на семинарском занятии 

Доклад, сообщение – это устный текст, представляющий собой публичное 
развернутое, глубокое изложение определенной темы; продукт самостоятельной работы 
студента, представляющий собой публичное выступление по представлению полученных 
результатов решения определенной учебно-практической, учебно-исследовательской или 
научной темы.  

Обычно в качестве тем для докладов преподавателем предлагается тот материал 
учебного курса, который не освещается на учебных занятиях, а выносится на 
самостоятельное изучение учащимися. Поэтому доклады, сделанные на семинарских 
занятиях, с одной стороны, позволяют дополнить лекционный материал, а с другой – дают 
преподавателю возможность оценить умения учащихся самостоятельно работать с 
учебным и научным материалом. 

Подготовка доклада требует от студента большой самостоятельности и серьезной 
интеллектуальной работы. 

Строение доклада, как и любой другой научной работы, традиционно имеет три 
части: вступление, основную часть и заключение. 

Во вступлении указывается тема доклада, устанавливается логическая связь ее с 
другими темами или место рассматриваемой проблемы среди других проблем, дается 
краткий обзор источников, на материале которых раскрывается тема, и т. п. 

Основная часть также должна иметь четкое логическое построение. Изложение 
материала должно быть связным, последовательным, доказательным, лишенным 
ненужных отступлений и повторений. 

В заключении обычно подводятся итоги, формулируются выводы, подчеркивается 
значение рассмотренной проблемы и т. п. 

Доклад должен сопровождаться иллюстративным материалом (печатные 
раздаточные материалы или мультимедийная презентация, сделанная в программе 
Microsoft Power Point (или аналогичной)). Рекомендуемое количество слайдов составляет 
8–12. Продолжительность выступления, в зависимости от тематики, может составлять 5–
12 минут. 

Первый слайд презентации должен включать название доклада и Ф.И.О. его 
автора(ов). Последний слайд в обязательном порядке содержит список использованных 
источников и литературы. 



Доклад на практическом занятии является одним из видов самостоятельной работы 
студента. Это означает, что текст выступления составляется непосредственно 
обучающимся  на основе изученных источников и литературы по теме. Дословно 
вставлять в него фрагменты текста, взятого из прочитанных книг или из Интернета, 
недопустимо. Разрешены лишь короткие цитаты из источников или литературы (с 
обязательным указанием автора процитированного текста). 

 
Методические рекомендации по написанию эссе 

Эссе студента – это самостоятельная письменная работа на тему, предложенную 
преподавателем (тема может быть предложена и студентом, но обязательно должна быть 
согласована с преподавателем). Цель эссе состоит в развитии навыков самостоятельного 
творческого мышления и письменного изложения собственных мыслей.  

Эссе позволяет автору научиться четко и грамотно формулировать мысли, 
структурировать информацию, использовать основные категории анализа, выделять 
причинно-следственные связи, аргументировать свои выводы; овладеть научным стилем 
речи.  

Эссе должно содержать: четкое изложение сути поставленной проблемы, включать 
самостоятельно проведенный анализ этой проблемы с использованием концепций и 
аналитического инструментария, рассматриваемого в рамках дисциплины, выводы, 
обобщающие авторскую позицию по поставленной проблеме.  

Структура эссе: 1) тема эссе, автор текста; 2) введение – суть и обоснование выбора 
данной темы, состоит из ряда компонентов, связанных логически и стилистически. На 
этом этапе очень важно правильно сформулировать вопрос, на который вы собираетесь 
найти ответ в ходе своего исследования. При работе над введением могут помочь ответы 
на следующие вопросы: «Надо ли давать определения терминам, прозвучавшим в теме 
эссе?», «Почему тема, которую я раскрываю, является важной в настоящий момент?», 
«Какие понятия будут вовлечены в мои рассуждения по теме?», «Могу ли я разделить 
тему на несколько более мелких подтем?»; 3) основная часть – теоретические основы 
выбранной проблемы и изложение основного вопроса. Данная часть предполагает 
развитие аргументации и анализа, а также обоснование их, исходя из имеющихся данных, 
других аргументов и позиций по этому вопросу. В этом заключается основное содержание 
эссе и это представляет собой главную трудность. Поэтому важное значение имеют 
подзаголовки, на основе которых осуществляется структурирование аргументации; 
именно здесь необходимо обосновать (логически, используя данные или строгие 
рассуждения) предлагаемую аргументацию/анализ. Там, где это необходимо, в качестве 
аналитического инструмента можно использовать графики, диаграммы и таблицы. 
Уместны примеры из актуального профессионального поля журналистики и цитаты 
практикующих специалистов; 4) заключение – обобщения и аргументированные выводы 
по теме; подытоживает эссе или еще раз вносит пояснения, подкрепляет смысл, и 
значение изложенного в основной части. Методы, рекомендуемые для составления 
заключения: повторение, иллюстрация, цитата, впечатляющее утверждение.  

 
Методические рекомендации по подготовке к круглому столу, дискуссии, 

полемике, диспуту, дебатам 

 

Круглый стол, полемика, диспут, дебаты – оценочные средства, позволяющие 
включить обучающихся в процесс обсуждения спорного вопроса, проблемы и оценить их 
умение аргументировать собственную точку зрения.  

Целью проведения данной активной формы практического занятия является 
вовлечение всей группы к обсуждению и обобщению идей и мнений относительно 
сформулированных вопросов и проблем. Все участники круглого стола равноправны, 



выступают в роли пропонентов, т. е. выражают мнение по поводу обсуждаемого вопроса, 
а не по поводу мнений других участников.  

Данная модель проведения практического занятия способствует лучшему усвоению 
изучаемого материала и играет скорее информационно-организационную роль. У 
бакалавров закрепляет владение навыком анализа и сравнения, аргументации собственной 
точки зрения. Для подготовки к круглому столу, необходимо ознакомиться с темой, с 
вопросами, выносимыми для обсуждения, а также с литературой, необходимой для 
подготовки по этим вопросам. 

Первый вариант проведения круглого стола: участники выступают с докладами, 
затем проводится их обсуждение. При этом ведущий, которым выступает преподаватель, 
принимает в заседании относительно скромное участие – распределяет время 
выступлений, предоставляет слово участникам обсуждения. Второй вариант – ведущий 
интервьюирует участников круглого стола или выдвигает тезисы для обсуждения. В этом 
случае он следит за тем, чтобы высказались все участники, «держит» ход обсуждения в 
русле главной проблемы, ради которой организована встреча за круглым столом. Такой 
способ проведения круглого стола вызывает больший интерес у аудитории. Но он требует 
от ведущего большего мастерства и глубокого знания нюансов обсуждаемой проблемы. 

При подготовке к круглому столу следует помнить, что вы должны выступить 
настоящим экспертом темы, которой посвящены ваши тезисы, а само выступление 
(реплики) быть не только содержательными, но и небанальными, чтобы сообщить нечто 
новое остальным участникам. 

 
Методические рекомендации к самостоятельной работе обучающихся 

Самостоятельная работа студентов призвана закрепить теоретические знания и 
практические навыки, полученные студентами на лекциях, практических занятиях.  

Самостоятельная работа студентов проводится с целью:  
– систематизации и закрепления полученных теоретических знаний и практических 

умений студентов;  
– углубления и расширения теоретических знаний;  
– формирования умений использовать справочную документацию и специальную 

литературу;  
– развития познавательных способностей и активности студентов: творческой 

инициативы, самостоятельности, ответственности и организованности;  
– формирования самостоятельности мышления, способностей к саморазвитию, 

самосовершенствованию и само реализации;  
– развития исследовательских умений.  
Эффективность лекционных, семинарских и практических занятий по дисциплине 

во многом зависит от качества самостоятельной работы студентов, от их самоподготовки. 
Часть времени, отведенного на самостоятельную работу должна использоваться на 
подготовку к аудиторным занятиям, другая часть на выполнение домашней работы, 
осмысление и оформление результатов практических занятий. 

 
Подготовка к лекции студентами заключается в следующем:  

• повторить материал предыдущей лекции, прочитав его повторно;  
• ознакомиться с темой предстоящей лекции (в рабочей программе 

учебной дисциплины);  
• ознакомиться с учебными материалами по данной теме в 

соответствии с предложенным списком литературы в рабочей программе или с 
электронными материалами, предложенными лектором;  

• записать возможные вопросы, которые можно будет задать лектору.  
 
Подготовка к практическим занятиям:  



• внимательно прочитать материал лекций, относящихся к данному 
занятию, ознакомиться с учебными материалами, включая электронные в 
соответствии с предложенным списком литературы в рабочей программе 
учебной дисциплины;  

• подготовить развернутые ответы на вопросы, предложенные в 
рабочей программе дисциплины для обсуждения;  

• выполнить задания, если они предусмотрены в письменной форме;  
• понять, что для вас осталось неясными и постараться получить на них 

ответ заранее.  
 
Подготовка к зачету/экзамену.  

К зачету/экзамену необходимо готовится целенаправленно, регулярно, 
систематически с первых дней обучения по данной дисциплине. В самом начале учебного 
курса познакомьтесь со следующей учебно-методической документацией:  

• программой дисциплины;  
• перечнем знаний и умений, которыми студент должен владеть;  
• тематическими планами занятий;  
• учебником, учебными пособиями по дисциплине, а также 

электронными ресурсами;  
• вопросами и заданиями к самостоятельной работе студентов;  
• перечнем вопросов к зачету.  

 
 
Примеры журналистских текстов в разных жанрах, выполненные студентами 

предыдущих курсов 

 
ЭКСПЕРТНОЕ ИНТЕРВЬЮ 

 
Наказание за неоказание 
Для кого оказание первой помощи – обязанность, а для кого – добровольное 

решение? Могут ли наказать за «неправильную помощь»? На эти и другие вопросы 

отвечает мировой судья четвертого судебного участка судебного района города Бердска 

Людмила Леоненко. 

— По закону каждый человек вправе добровольно оказывать первую помощь, 

если у него есть соответствующая подготовка или навыки. А что делать, если 

подготовки и навыков нет? Пройти мимо? 

— Пройти мимо нельзя, могут привлечь к уголовной ответственности за 
оставление человека в опасности. Обязательно нужно вызвать скорую помощь или службу 
спасения. Вы и человеку поможете и себя обезопасите.  

— Предусмотрена ли ответственность за неоказание первой помощи? 

— Если вы простой очевидец, то за неоказание первой помощи вас никак не 
накажут. Особые нормы касаются водителей, причастных к ДТП. Для них оказание 
первой помощи – обязанность. Если водитель не окажет первую помощь, ему грозит 
административная ответственность и наказание в виде административного штрафа. Если, 
как в случае с водителем, вы оказываете первую помощь человеку, пострадавшему из-за 
вас, то это учтется как обстоятельство, смягчающее наказание, тем более эта помощь 
может снизить последствия травмы, соответственно будет зафиксирован вред меньшей 
тяжести. 

— Кто помимо водителей обязан оказывать первую доврачебную помощь 

пострадавшим? 



— Спасатели, пожарные, сотрудники полиции, в общем, те, кто в силу своей 
профессии первыми оказываются на месте происшествия. И вот, если они не окажут 
помощь, то будут привлечены к административной или даже уголовной ответственности.  

— А если врач в нерабочее время стал свидетелем несчастного случая, обязан 

ли он оказывать помощь? 

— Этот вопрос вызывает массу споров, и однозначного ответа на него нет. Вообще 
в соответствии с законом, врача, у которого закончился рабочий день, или врача, не 
работающего по специальности, можно приравнять к человеку без медицинского 
образования. И отвечать перед законом он будет как любой другой гражданин. 

— Если очевидец всё-таки решился оказать первую помощь, но сделал это 

неправильно, его привлекут к ответственности? 

— Нет, уголовное и административное законодательство не признают 
правонарушением причинение вреда в состоянии крайней необходимости, если эта 
опасность не могла быть устранена иными средствами. Попытка защитить жизнь ставится 
выше возможной ошибки в ходе оказания первой помощи, потому что дает человеку шанс 
на выживание.  

Аня Кратова, 15828 
 

ПРОБЛЕМНОЕ ИНТЕРВЬЮ 
 

Кто стучится в дверь ко мне с толстой сумкой на ремне? 

Это я, почтальон Печкин! 

Ольга Иккерт, почтальон: «Профессия не умрёт, но изменится» 

Когда вы в последний раз писали письма? Наверное, наше поколение занималось 
этим ещё в детстве, нацарапывая свои «хотелки» Деду Морозу. Резкий технический 
скачок – и мы получаем мгновенные сообщения по «What’sapp» или «ВКонтакте». Сейчас 
выводить аккуратным почерком свои помыслы не нужно, как и вмещать пожелания в 
ограниченные символы поздравительной телеграммы. Больше всех в этой ситуации 
страдают «доставщики свежей прессы» – почтальоны, которые вроде как остаются не у 
дел. Чем занимаются нынешние Печкины, с какими опасностями встречаются и как 
выжить в изживающей себя профессии рассказала почтальонка с двадцатилетним стажем 
Ольга Иккерт.  

– Один из любимых мультфильмов детства «Трое из Простоквашино» создал 

такой типичный образ советского почтальона – крепкий мужичок с огромной 

сумкой, всегда занят, и считает себя чуть ли не вершителем человеческих судеб. Как 

изменилось положение почтальонов в наше время? 

– Ну, мы, например, не мужички, хоть и крепкие. А если серьезно, то, во-первых, 
стало меньше работы. Намного. Сейчас моя сумка в среднем весит десять килограмм. 
Раньше я в день разносила по три таких сумки! Приходилось опустошать одну, ждать, 
пока машина довезет мне второй, а потом и третий чемодан. Тогда разносили телеграммы, 
извещения на посылки, открытки, письма… Да много ещё чего. Люди действительно 
ждали с нетерпением, встречали, здоровались при встрече, приглашали на чай. Мы были 
теми людьми, которых уважали, которым с надеждой смотрели в глаза – а вдруг письмо? 
Сейчас же разносим в основном пенсию, судебные письма, да эти новомодные каталоги...  

– А как дело обстоит с прессой? 

– Её тоже стало меньше. Вот сравниваю время двадцатилетней давности – журналы 
для детей выписывали, газет общественно-политических и массовых по три на семью! 
Плюс «районки». Ежедневные, еженедельные газеты – было много читающих людей. 
Сейчас в приоритете бессмертные «Комсомолки», «Аргументы и Факты», кто-то по 
традиции получает «Мурзилку» для своих чадушек. Иногда всякие журналы по 
садоводству, кулинарии и вязанию выписывают. Но, как понимаешь, это делает наше 
поколение, старшее, консервативное и устарелое.  



– Получается, что времени и сил теперь меньше тратите на работу?  

– Меньше, не спорю. Хотя раньше мы не занимались бумажками, бюрократией как 
сейчас. Нам приходится много с ними возиться, как перед разноской, так и после нее. Все 
равно работаем весь трудовой день, редко, когда пораньше уходим. Но меньше стало 
именно ходьбы. Сейчас пятнадцать километров за раз прошел и свободен. 

– Пятнадцать? С десятикилограммовой сумкой?  

– Ну да, а ты что думала. Это самый максимум, бывает, конечно и меньше. Со 
временем привыкаешь. Столько лет работаю, что и не замечаю, как проходит время в 
пути. Погода только препятствия расставляет. Зимой приходится в морозище ходить или в 
ветрище. Летом жара и комары. Осень и весна – время, когда только резинки до колен 
надевать нужно. У меня в отделении целый набор униформы – начиная от сапог «Аляска», 
заканчивая шляпой с полями.  

– Вот Печкин передвигался на велосипеде. И был очень этим доволен. Вам 

выдают, так сказать, инструментарий чтобы эти километры преодолевались еще 

быстрее? 

– Эх, милая, выдавали велосипеды. Но это динозавры из разряда: «Я лучше 
пешком». Двадцать минут едешь, два часа чинишь. Посмеяться нам их выдают, только и 
всего. Про нас как-то забывают, что мы можем неудобства испытывать. Такое к нам 
отношение. А ведь и мы в опасности иногда оказываемся, можем и жизнью рисковать… 

– Почтальоны могут рисковать жизнью? 

– А почему нет? Это только в центре город цветет и пахнет. Вот выйди за главную 
дорогу, и увидишь простые провинциальные домишки, охранять которые могут простые 
провинциальные барбосы. Им только за радость цапнуть почтальона. Я так однажды 
новых джинс лишилась. Такие зубища бывают, что ого-го. А как тебе такое явление, как 
воришки? Они постоянно целятся на пенсию, которую мы разносим.  Все наши до сих пор 
помнят случай, как лет десять назад у пожилой сотрудницы отняли сумку, в которой было 
сто тысяч. Правда, подонков сразу нашли, по-глупому они повели себя. Бабушка тут же 
уволилась. А вместе с ней ещё вереница почтальонов. Да и я тоже. Но видишь, уже 
вернулась. 

– Зарплата что ли привлекает? 

– С одной стороны, конечно, целых семь тысяч ты на дороге не найдешь. Но с 
другой стороны, продавцом я получала солидно больше.  

– Полный рабочий день, десятикилограммовая сумка, пятнадцать 

километров, которые наполнены опасностями и… семь тысяч? Я все правильно 

поняла? 

– Смешно, конечно, но это так. Нашу профессию в какой-то момент перестали 
ценить и скоро она исчезнет совсем. Наверное, и по причине неуважения тоже. Раньше 
мы, да, и не получали заоблачно, но какую-то помощь, просто по-человечески, нам 
оказывали. Пока нас не так мало, как вам кажется. На моем участке почтальонов 
несколько, но скоро мы-то уйдём. Просто пока работаем по привычке. Я влюбилась в 
свою профессию, потому что она не даёт мне заскучать. Всегда в движении, в общении, на 
свежем воздухе. Но вот кто кроме нас согласится на такие условия? Покажи мне молодых 
людей, готовых к нашим лишениям? 

– Что-то можно сделать для того, чтобы профессия хотя бы и не развилась, но 

осталась в своем нынешнем выражении? 

– Есть ли просвет? Я думаю, что да. Всё опять же упирается в зарплату, 
обязанности, условия. Допустим, молодые люди неплохо работают доставщиками пиццы, 
цветов. А всё почему? Потому что для этого есть специальный транспорт, потому что 
платят им точно не семь тысяч. Да и не настигнет их случай, как меня однажды. В ограде 
бабуля мёртвая меня «повстречала», я потом еле в себя пришла. Так вот, если условия 
предоставят приемлемые, если по заслугам будут оценивать, если будут оказывать хоть 
какую-то поддержку, то профессия будет хоть как-то востребована.  



– На сайте «Работа.ру» есть несколько вакансий для почтальонов. Значит, что 

нужда пока есть… 

– Нужда есть, но до поры, до времени. Скоро все адаптируются к газетам и 
журналам в Интернете, умные люди придумают, как доставить пенсию без третьих лиц, и 
мы окажемся не нужны совсем. 

– Это значит… Звучит, конечно, нетактично и даже трагично. Но профессия 

умрёт?  

– Может, не умрёт до конца, но изменится порядочно. Пока живы люди нашего 
поколения, пока они выписывают газеты, изредка пишут письма и посылают посылки – 
армия почтальонов будет в строю. Но стоит уйти им, стоит уйти нам, так никому ранее - 
самое популярное место на селе, не понадобится.  

Спрашивала Виктория Бурбилова 
 

ПОРТРЕТНОЕ ИНТЕРВЬЮ 
 

1. Вот, что значит «спорт есть жизнь» 

2. Жить на энтузиазме 

 

Виктор Кушов занимается легкой атлетикой с юношества. Однажды он получил 

серьезную травму по зрению, и теперь не различает объекты даже на самом ближнем 

расстоянии. Однако как приверженец здорового образа жизни он продолжил активно 

заниматься спортом и даже собрал группу единомышленников.  

 

На улице холодный порывистый ветер и слякоть. «Ой, да на стадионе сегодня 
холодно, делать нечего, давайте в помещении», – переносит встречу Виктор Кушов. 
Конечно, я с радостью соглашаюсь – первоначальное «побегать по “Спартаку”» звучало 
не так сладостно, как посидеть в кафе.  

– Как тут выбрать горячий шоколад? 
– Надя, помоги человеку, он не видит, – отвечает кассир.  
 
Взяв шоколад и овощи на пару, Виктор садится за стол.  
– Я просто после тренировки всегда очень голодный, и вы угощайтесь. Я своих 

ребят всегда кормлю. Но вы не стесняйтесь, начинайте. 
– Виктор Владимирович, давайте начнем с ваших ранних лет: где вы провели 

детские годы и когда в вашей жизни появился спорт?   

Родился я в Алтайском крае, в городе Бийск. А потом мы с семьей переехали в 
Павлодар, Казахстан, там я и пошел в школу. У меня образование неоконченное высшее – 
где только ни учился. Но я считаю, что не это важно. В школьные годы я не занимался 
спортом совсем, как-то другие дела находились. А в 15 лет поступил в техникум, вот тут и 
начал бегать, сдавать нормы ГТО, заниматься лыжами, конными спортом, шашками, 
дзюдо. Пробовал все, но не могу сказать, что это было любительски. Бегал за сборную 
Павлодара, а потом уже – и за Казахстана. Да и вообще, на кафедре физвоспитания в 
Павлодаре, где я учился, обучали всему. Например, ядро толкать разными техниками. Вот 
по-современному я не умею, а с прыжка и с места – могу. 

– Родились в Алтайском крае, учились в Казахстане, а в Новосибирск при 

каких обстоятельствах переехали? 

Как-то, уже живя в Казахстане, я решил вернуться на родину. У меня там тетя с 
дядей, и много других родственников. В Бийске я жил в общаге, ну и в первую неделю по 
возвращении стал ходить на тренировки по голболу, выиграл местные соревнования по 
шашкам, участвовал в легкоатлетическом старте. Восемь месяцев проработал там и за этот 
период стал и чемпионом Алтая, и России, ой, и еще кем-то… Мне тогда было 22. Думаю, 
меня там до сих пор помнят. А на одних соревнованиях встретился с командой из 



«В интернете же пишут про третий глаз. 

Я вот и думаю порой: может, третьим 

глазом что-то можно будет увидеть. 

Такая вот философская мудрость».  

 

Новосибирска да и просто спросил: «Ребят, как у вас там, нормально все?» Говорят, 
нормально. Вот в 1987 году переехал, остался и женился. Уже тут выступал за сборную 
города для слабовидящих по легкой атлетике, лыжам, дзюдо и шашкам. Куда только со 
сборной не ездили и везде старались привлекать молодежь, чтобы команда росла. Сейчас 
все не так. Есть и активные ребята: смотришь, вроде слепой пацан, а идет уверенно, куда 
хочет. Но таких гораздо меньше. 

– В Новосибирске вы уже выступали за сборную слабовидящих. Но правильно 

ли я понимаю: ваша травма по зрению не врожденная?  

Нет, я некоторое время работал сварщиком. Ну, и так вышло, что не 
воспользовался техникой безопасности. Вообще, нам нужно один глаз закрыть, а другим 
подглядывать, чтобы понимать, куда варить. Так вот, на горводоканале произошла 
аварийная ситуация. Мы работали на холодном водопроводе, и чтобы трубу сварить 
необходимо было сильно наклониться. У меня левый глаз хорошо закрывается, ну, он и 
закрылся. На совсем. В общем, я перестал им видеть. Врачи решили залечить и 
подравняли к нему правый. Первые полгода я не видел абсолютно ничего. Потом мне 
сделали операцию. Пожалуй, стало чуть лучше. 

 

– Но спорт из вашей жизни так и не ушел. Каково это было начинать после 

операции? 
Спортом заниматься я продолжил без сомнений. Сперва, конечно, боялся. Как? 

Только что видел, а теперь – нет, еще и бежать куда-то. Было страшно, как и нынешним 
ребятам, которые ко мне приходят. Говорят: «Боимся бегать». Только за ручку, только 
потихоньку. Это поначалу страшно, потом все будет нормально. Я знаю. 

– А нынешние ребята – ваши ученики. Как вы их объединили в одну команду?  

В прошлом году никто не собрал команду от Общества слепых на Спартакиаду. Я 
говорю: «Давайте мы поедем?» А нас было три человека, у которых было рвение, хотя 
вообще команда должна состоять из пятнадцати. Уже по приезде мы объединились еще с 
одной командой, где были и опорники, и со слабым интеллектом, и колясочники. Ну, и 
вышла такая команда инвалидов. Выступили, конечно, слабенько, но ничего. А уже этим 
летом я сам повез команду из восьми человек в Черепаново (прим. – Летние сельские 
игры). Там выступили более-менее удачно. Собственно, эта группа и начала потихоньку 
тренироваться за месяц до соревнований. Это не было обязательным – просто, кто мог. 
Тренироваться начали в мае, за два месяца до соревнований. С тех пор и продолжаем 
заниматься.  

– Так значит, к вам на тренировки приходят не только слабовидящие?  

Да, я занимаюсь не только со слабовидящими или слепыми людьми. Недавно к нам 
присоединилась мама одного слепого мальчика – она абсолютно здорова, просто стала 
бегать с нами. Есть те, у кого нет почки, есть диабетик, а еще к нам на тренировки ходит 
девушка с эпилепсией. Мне говорили, что она ничего соображать не будет. Так вот: 
соображает, и еще как! Начала хорошо в шашки играть, я ее научил. Кстати, я же еще 
тренер по шашкам. И чемпионом Казахстана по этому виду стал, в далеком 1982 году. 
Потом и чемпионом НСО был несколько лет подряд.  

У Виктора звонит телефон: 
– Извините, я отвечу. Алло, да. Ты на стадионе уже? Давай разминайся, потом пару 

кругов беги и «лягушку» три круга! Когда я приеду? Вот как закончишь, так я уже на 
стадионе буду. «Лягушку» три круга. 



– Вы в этом году пробежали со своим учеником полумарафон. Все-таки эта 

дистанция требует длительной подготовки. Для вашего ученика это был дебют, а как 

давно вы бегаете марафоны? 

Я на стайерские дистанции стал бегать, когда ушел из торбола (прим. – футбол со 
звенящим мячом). Командные виды – это совсем другое. С ребятами ездили по России, в 
Европу. Ну, а потом… А потом я постарел. Хотя отпускать меня не хотели и просили 
остаться. А я им сразу сказал: «У нас есть молодежь». Собрался и ушел не думая. А после 
начал бегать марафоны. Но одному-то было скучно, за все время уже привык к командной 
работе, коллективу. Вот и позвал хорошего знакомого Стаса Белова, которого знаю еще из 
Общества слепых. Он молодой и активный, но не видит ничего. В 2005 году начали 
бегать, на следующий год уже пробежали марафон в Омске. Мне вдвоем было 
комфортнее: есть с кем просто поговорить и есть кому помочь. Вот с того периода я и 
бегаю марафоны. А вообще, это, конечно, кошмар. Особенно старт, когда куча народа, то 
на шнурки наступят, то на ногу. Такая толкотня! Но все не смертельно – контактный же 
вид спорта. Я сейчас тоже бегаю просто для себя. На ногу надеваю отягощатели для 
скорости и выносливости. Утром пробежал десятку до работы, днем – еще шесть 
километров, а вечером на тренировку к ребятам. Зимой занимаюсь лыжами. По весне в 
Бердске будут соревнования – конечно, побегу. Но тренировать не буду – это же надо 
видеть. Бегу-то я рядом, а ехать рядом как? Второй лыжни нет. К тому же, она широкая, 
коньковая.  

– С таким спортивным багажом наверняка и травм не избегали? 

Да, как-то получил травму, врачи сказали – бегать нельзя совсем. Я думаю – 
вообще привет. Купил себе беговую дорожку и стал понемногу бегать. Говорю: «Все 
ребята, побежали, побежали, все нормально!» Начал медленно, а сейчас уже и скорость 
восстановил. Все-таки у всех людей свои болячки, а когда бежишь, и легче становится.  

– Удивительно. Спорт для вас – определенно вся жизнь. А чем вы занимаетесь 

в не тренировочное время? 

Гуляем всей командой. Тепло было, собрались, пошли в Заельцовский парк, поели 
шашлыки. Прям всей нашей толпой ходили в «Старый дом». Вещь тогда такую хорошую 
показывали, очень понравилось. Бывает, кому-то надо лекарство купить, ботинки… Я взял 
и пошел. Вдобавок посидели где-то. Паренек со мной занимается – Сережка. Какой 
худой – ужас. Ну, надо же его кому-то подкармливать. У меня пенсия, зарплата – иными 
словами, финансы позволяют. Да и время свободное есть. А недавно я сам ходил в 
Оперный на «Тоску» Пуччини. Ох, понял я, что деньги мимо кассы – я ж итальянского не 
знаю! Два парня вышли: «Буэнос диас, диас буэнос», – поздоровались как надо. Да 
девушка еще из-за кулис кричит: «Марио, Марио!» А, оказалось-то, сюжет, как всегда. В 
общем, в третьем акте по-итальянски я вообще легко начал понимать.  

– Алло. Как все? И пробежала, и «лягушку»? Давай беги, не отлынивай! – кладет 
трубку. – Ох, ленивая команда ужасно! – смеется. – Вот Данил, с которым полумарафон 
пробежали: то у него то болит, то это. Ну, мы сильно не готовились, я просто увидел, что 
парень может, и рванул с ним полумарафон. Сказал ему – сначала 10 километров 
пробежим, это три круга, потом смотрим на самочувствие. Пробежали четыре, он говорит: 
«Больше не могу». Ну, лень-матушка! Я знаю, что он может. Маленько сбавили и 
потихоньку пробежали.  

– И как же вы время для основной работы находите… Вы говорили, что «где 

только ни учились», но не это важно. Значит, вас ваша работа сейчас устраивает? 

Сейчас я теплотехник, подключаю на зиму отопление и слежу за этим. А летом 
ремонтирую отопление на промбазе управления механизации. Я говорил: «Давайте я не 
буду у вас работать, не вижу же». Мне говорят, что и все устраивает. А что: я не ворую и 
не спиваюсь, только вижу плохо. До перестройки работал в Обществе слепых, а во время 
нее уволился и собрал свою команду грузчиков – все слабовидящие. Представьте себе: 
вызываешь, а приходят, грузят все и увозят! Но у нас только спортсмены были. Один даже 



видел – надо же было читать, что куда везти. Вообще, девяностые – тяжелые времена 
были. Я работал на трех работах. А потом стало полегче, в 2002 я охранял магазин 
запчастей, а после два года дрессировал собак в МЧС. Дрессировали кавказца. Интересная 
работа, кстати. Одному мужчине дрессировали «кавказца». Ну, я его назвал Дато Батоно. 
Он сначала крошкой был, а вот вымахал, такой солидный! Приехал хозяин к нему и зовет: 
«Жуля, Жуля-я-я». А тому вообще по барабану: какой Жуля? И хозяин мне: «А ты как его 
зовешь? Это же Жуля». Я говорю: «Нет, это Дато Батоно». А он рассмеялся: «Как 
уважительно! Молодец!»  

– Виктор Владимирович, вы, конечно, – пример для многих. Иногда кажется, 

что главное – это просто верить в себя и …  
Я вам больше скажу, в один из периодов своей жизни я стал баптистом. Окончил 

семинарию и проповедовал слово божье в Баптисткой церкви. Я, кстати, и там сразу 
сказал: «Мне нужны волонтеры, мне надо бегать». Но почему-то мне там не стали 
помогать… Я лучше со своими, со слепыми, с ними проще. Взял за руку и все, он уже 
никуда не денется, он уже с тобой. Сейчас я просто посещаю собрания. Тут открывается 
совершенно другая истина: прежде всего должна спастись душа, человек умрет, а она 
вознесется. Вот, что действительно важно. 

Элина Газыева, 2 курс, 15829 
 

ПРЕОБРАЗОВАННОЕ ИНТЕРВЬЮ 
 

Сибирский краевед поставил под вопрос один из мифов в истории 

Новосибирска  
Некоторые представления о ранней истории Новосибирска построены на 

разных мифах и легендах. Как правило, это возникает из-за неверной трактовки 

исторических фактов или недостаточной степени их изученности. Один из таких 

вымыслов — «миф о военных топографах» — комментирует старший научный 

сотрудник ГПНТБ СО РАН кандидат исторических наук Сергей Константинович 

Канн. 
 Речь идет о том, что еще до Западносибирских изысканий 1891 года военные 

топографы изучили Обь и нашли сужение реки, удобное для проведения Транссибирской 
магистрали. Сторонники этой теории утверждают: существует карта (так называемая 
«карта военных топографов»), датируемая 1890 годом, где представителями военного 
ведомства уже намечен мостовой переход в районе села Кривощёково (Новосибирск). 
 Изыскания партии Гарина-Михайловского относятся к 1891 году, получается, ей 
отводится второстепенная роль в работах. 

 Сергею Канну найти «карту военных топографов», упоминания о которой историк 
время от времени встречал в различных трудах, не удалось. Зато известно, что к 1891 году 
инженеры путей сообщения, занимавшиеся проектированием магистрали в районе Оби, 
располагали очень скудной информацией о местности. Существует 10-вёрстная карта 
Западносибирского военно-топографического отдела, выпущенная на 130 листах. Ею и 
пользовались изыскатели Великого Сибирского пути. Но даже на карте такого масштаба 
есть ошибки, поэтому инженерам приходилось на ходу искать и исправлять их.  

 Если «карта военных топографов» все же существует (хотя исследователю она 
неизвестна и ссылок на нее нет), кто ее создал? Надо отметить, в царской России 
существовала очень четкая ведомственная субординация, как горизонтальная, так и 
вертикальная. Если за министерством был закреплен определенный круг дел, оно 
занималось только ими. То есть, получается, представители военного ведомства не могли 
работать над проектированием железной дороги.  

 По словам ученого, легенда о военных топографах, скорее всего, возникла так: 
любая карта наносилась на типографскую основу, внизу которой гравировалась дата. 
Вероятно, план перехода был нанесен на картографическую основу 1890 года. Исходя из 



этого, мог быть сделан ошибочный вывод, что карта относится к 1890, а место мостового 
перехода было намечено до изысканий партии Гарина-Михайловского. 

 «Были случаи, когда возникали простые опечатки — вместо 1896 года писали 
1860, так же члены географических обществ при обсуждении могли отмечать что-то на 
имевшихся тогда картах 1870-1880-х гг. Тут нужно смотреть — напечатана ли линия 
дороги в типографии, или ее нарисовали в более позднее время пером», — говорит Сергей 
Константинович.  

 Так как материал для исследования находится в Российском государственном 
историческом архиве, в Санкт-Петербурге, есть некоторые сложности с изучением 
документов. Возможно, ситуация изменится, когда архивы оцифруют. 

  «Вокруг истории Новониколаевска сложилось немало легенд. Многие краеведы 
говорят, что без таких выдумок город существовать не может. Возможно, так интереснее 
жить, но гипотезы всегда должны подкрепляться наукой», — подытоживает историк. 

 
РЕПОРТАЖ 

 
Поиграй, музыкант: концерт питерского квартета «Аффинаж» в 

Новосибирске 

Коллектив из Санкт-Петербурга «Аффинаж» в рамках российского тура 

29 ноября заглянул в Новосибирск. «Нуар-шансон» — так сами ребята называют свой 

стиль, находящийся на стыке дарк-фолка, рока, инди, но не уходящий глубоко ни в один из 

них. Это второй концерт группы в столице Сибири за этот год и за время 

существования «Аффинажа» одновременно: куют железо, пока горячо.  

— Видел в Инстаграме фотографию «Аффинажа» рядом с Аффинажным заводом? 
— будто гордясь тем, что живет в одном городе с заводом-тезкой своей любимой группы, 
говорит паренек в шапке с помпоном своему товарищу.  

Аффинаж — это процесс отделения ценных металлов от нежелательных примесей. 
Значение названия участникам приходится расшифровывать на каждом интервью. 
Выбрали слово рандомно, открыв первый попавшийся журнал, а потом поняли, что все 
удачно сошлось. 

— Угу, видел, — бурчит товарищ, пряча нос в шарф.  
Около спрятавшегося за кинотеатром имени Маяковского клуба «Отпуск» тянется 

огромная очередь. Прошлый концерт группа играла в R-Club’е, теперь, за полгода, 
выросла до более солидного места. Погода, будто подгадав, сменила гнев на милость. На 
улице — терпимые -4, а значит стоять два часа в ожидании запуска в зал можно. 
Концерты задерживают всегда. И всегда найдутся самые верные поклонники, которые не 
испугаются ни переноса начала концерта, ни хоть и теплой для конца сибирского ноября, 
но все равно зябкой погоды и придут много заранее, чтобы встать около сцены. От 
нетерпения и холода, в надежде поскорее насладиться музыкой и попасть в тепло (после 
часа на улице — непонятно, какое из желаний сильнее), очередь начинает наваливаться на 
закрытую лестницу. Охранники клуба то и дело выходят, чтобы пробубнить: «Не 
толпитесь около лестницы». Толпа бунтует. Строже: «Совсем не пустим». Толпа покорно 
отходит.  

— Не понимаю, в чем фишка. Можно ведь было написать, что начало не в семь, а в 
девять. Хоть не мерзли бы.  

— Когда в России что-нибудь начиналось вовремя?  
К юной девочке, стоящей рядом со мной (как оказалось, только на вид «девочке»: 

из разговора стало понятно, что девочка дописывает диплом), подходит легко одетый 
высокий мужчина, рядом с маленькой и хрупкой девушкой кажущийся еще больше. 

— Привет. Не опоздал, хотя пытался. Выпьешь? — мужчина протягивает 
отнекивающейся девушке блестящую фляжку.  



— А я, пожалуй, «для согреву». Научрук подарил за успехи, — говорит он про 
содержимое фляжки, и с удовольствием отхлебывает согревающую жидкость. — Я 
слышал, сегодня будет «Прыгаю-стою». Если так, то обещаю, что пущу слезу… 

— Дядь, есть сигарета? — обрывает его мысль юноша. 
— Конечно, родной, — «дядя» протягивает ему две и, усмехаясь, говорит своей 

собеседнице: «Дядь! А мне всего 24». 
На удивление таких взрослых поклонников не так уж мало. Еще больше удивляет 

количество мужского пола: если судить по собравшейся аудитории, Аффинаж одинаково 
интересен и «девочкам», и «мальчикам».  

Охранники начинают партиями запускать людей в клуб. Тепло неприятно 
покалывает тело после нескольких часов на улице, но, кажется, всех занимает мысль о 
приближающейся музыке, для нее здесь все собрались.  

Потихоньку сцена обрастает людьми. По закону подлости самыми верными 
поклонниками, пришедшими пораньше, оказываются самые высокие юноши. Спасает то, 
что сцена находится выше танцплощадки. Оттаявшая и разговорившаяся толпа стихает, 
когда на сцену по очереди выходят ребята из группы и берут инструменты: бас-гитара, 
акустическая гитара, баян и тромбон. Музыка неожиданно, без предупреждения, 
наполняет зал. 

— По-иг-рай, му-зы-кант, для меня! — начинает сет солист группы Миша 
Калинин. 

Музыканты играют для всех. На разрыв, не жалея связок, хотя выглядят 
уставшими — Новосибирск почти в самом конце списка тура и немного «мухлевать» было 
бы простительно. 

— Хорошо у вас в Новосибирске, нам нравится. Жаль, до Парижа далеко, — 
вставляет реплику в череду непрерывающихся песен тромбонист группы Саша Ом и 
подменяет Мишу на одну песню: поет на французском.  

Говорить между песнями ребята не любят, но для недавно вышедшего сингла 
«Счастье» находят пару слов.  

— Часто говорят, что мы играем депрессивную музыку. Но мы ведь и о счастье 
поем. Ты ведь от счастья плачешь? — спрашивает солист девушку, которая уже несколько 
песен стоит, уткнувшись в плечо подруги, и неслышно всхлипывает. Кажется, да, от 
счастья.  

Новые и старые, «топовые», которые знают все, и известные только фанатам, про 
смерть, про жизнь, про любовь, про детство. Музыканты играют обо всем. 

Последняя песня — про отца, будто благодарность и несказанное спасибо. 
Замолкает голос, и со сцены уходит солист. Прекращается партия баяна. Замолкает 
тромбон. Бас-гитарист оставляет свой инструмент. Аплодисменты смолкают до одинокого 
похлопывания, а потом с новой силой наполняют зал. Аудитория требует еще, и по 
традиции музыканты соглашаются и играют последнюю песню в Новосибирске на этот 
год. Зал темнеет и медленно опустошается.  

Рядом с клубом стоит двадцатичетырехлетний «дядя» и затягивается сигаретой. На 
«Прыгаю-стою» он действительно, как обещал, пустил слезу. Наверное, от счастья.       

Анна Петрова, 15827 
 

 
АНАЛИТИЧЕСКИЙ КОММЕНТАРИЙ 

 
Зачем Казахстану возвращаться к латинице? 

12 апреля президент Республики Казахстан Нурсултан Назарбаев поручил 
разработать до конца этого года план перевода казахского алфавита с кириллицы на 
латиницу. Об этом президент написал в статье «Взгляд в будущее: модернизация 
общественного сознания», где также объявил о необходимости со следующего года начать 



подготовку соответствующих учебников для средней школы и кадров для преподавания 
языка на новой графике. По планам, с 2025 года во всех сферах произойдет переход на 
латиницу. Перевод, конечно, потребует целые годы и серьезные затраты.  

Кириллические алфавиты в разные периоды истории использовались и 
продолжают использоваться множеством языков. Среди них и кавказские, и 
индоевропейские, и тюркские, и другие. Носителям русского языка привычно 
ассоциировать кириллическую графику со славянскими народами, и не все знают или хотя 
бы задумываются о том, что страны Средней Азии с государственными языками тюркской 
языковой группы используют кириллицу. Очевидно, что это имеет исторические корни. 
Так, в казахском языке алфавит на основе кириллицы появился лишь в 1940 году. С конца 
1920-х годов и до этого периода на территории современного Казахстана использовалась 
латинская графика. О возвращении к ней бессменный президент Казахстана говорит еще 
со времен получения страной независимости, и вопрос неоднократно поднимался в 
статьях и публичных выступлениях. Например, на XII сессии Ассамблеи народов 
Казахстана в Астане еще в 2006 году Назарбаев заявил: «Всё же латинская графика 
доминирует сегодня в коммуникационном пространстве. И не случайно многие страны, в 
том числе и постсоветские, перешли на латиницу». Однако на протяжении десяти с 
небольшим лет это вопрос, разве что, обсуждался, но к конкретным действиям 
правительство страны не переходило. Требования «научного и образовательного процесса 
ХХI века» продиктовали планирование смены графики, заявил президент Казахстана. И 
работа начала вестись.  

Сегодня в Казахстане реализуется программа трехъязычия – наличия и 
функционирования казахского, русского и английского языков. Для развития каждого 
необходима специфическая среда, а на территории республики говорить можно лишь о 
наличии двух сред – русской и казахской. Казахстанский писатель Канат Тасибеков 
считает, что цель программы – прекрасна, однако научить детей говорить на трех языках 
крайне сложно. Внедрение трехъязычия – одна из языковых реформ наряду с переходом, 
или, как нередко можно услышать, возвращением, к латинице. Обе призваны сблизить 
Казахстан с мировыми державами. Переход обосновывается внешнеполитическими 
целями, а, как известно, английский язык занимает ведущую позицию.  

Аким Восточно-казахстанской области Даниал Ахметов подчеркнул, что 40% 
мирового пространства связаны с латиницей, вот почему выбор пал именно на эту 
графику. «Латиница – это и есть переход к английскому языку», – считает аким. Однако 
многие эксперты разглядели в ситуации подводные камни.  

Некоторые видные деятели Республики Казахстан, Российской Федерации, а также 
ряда других стран считают переход на латиницу политической игрой. Среди них, 
например, председатель Союза мусульман Казахстана Мурат Телибеков, считающий 
проект попыткой «сдерживать российскую экспансию в Средней Азии»: «Чтобы 
обществом легко было управлять, необходимо держать его в постоянном напряжении: 
вбрасывать в него сумасбродные проекты, создавать мнимые угрозы, держать на 
полуголодном пайке…» Казахская интеллигенция, в лице поэтов, писателей, 
композиторов и народных артистов, даже написала открытое письмо президенту, премьер-
министру, депутатам и народу страны, в котором выразила свое мнение – в результате 
перехода Казахстан потеряет огромное культурное наследие, изданное на кириллице за 
последние 80 лет. 

Что касается представителей российской стороны, то среди них также есть и те, кто 
находит разумное объяснение новому проекту президента Казахстана, и те, кто 
высказался за «абсурдность идеи». К числу первых относится директор Института 
региональных проблем Дмитрий Журавлев: «Переход казахского алфавита на латиницу 
позволит лучше выстроить культурные связи с тюркоязычными странами, в большинстве 
из которых используется латиница. При близости языка и единстве шрифта тексты станут 
понятными даже не очень образованным людям, просто умеющим читать и писать». А по 



мнению координатора региональных программ Института востоковедения РАН 
Александра Князева, решение Назарбаева – ни что иное, как политические игрища. 
Координатор заявил, что «вся казахстанская политика – это большой спектакль», и 
отметил, что некоторые заявления и проекты казахстанского правительства – «это некие 
демарши, цель которых – поиметь какие-то дивиденды во взаимоотношениях с Россией – 
по Таможенному союзу, по Байконуру, по другим реальным проблемам, где хочется 
поиметь большего». 

Либерального взгляда на проблему перевода языка на другую графику 
придерживается американский писатель Михаэль Дорфман, считающий переход 
удобством, ведь кириллица и не была оригинальным казахским алфавитом. Недостаток у 
смены графики, по мнению писателя, все же есть, но и с ним можно бороться: «молодое 
поколение уже не сможет прочесть всего, что было напечатано по-казахски на кириллице, 
но, если появится нужда, все это переиздадут». 

В ответ на все сложившиеся мнения президент РК Назарбаев заявил, что переход 
на латиницу – лишь внутренняя потребность казахского языка, и никаких политических 
или иных подоплек искать не стоит. «Это неизбежно, это требование будущего… идти к 
такой цели надо очень взвешенно и спокойно». 

 
РЕЦЕНЗИЯ 

 
Будущее определяет Человек. Мальчик, игравший в неигры 

В 2010 году на экраны вышел фильм «Игра Эндера». По запросам в поисковых 
сервисах первыми выскочат ссылки именно на эту киноленту. На самом же деле, это не 
голый режиссерский сценарий. Это экранизация. Автор одноименной книги – Орсон 
Скотт Кард. Роман в жанре сайнсфикшн свет увидел в 1986 году. Особо интересным он 
стал именно сейчас, потому и съемка проходила совсем недавно. В футуристической 
традиции взят определенный год , когда развернулись события межгалактической войны – 
2135. Учитывая то, с какой скоростью человеческая и машинная мысль прогрессирует 
сейчас, это и для нас, детей 21 века, совсем не близко. Пророческие описания мира 
роботов, страшных боев и унифицированная одежда для всех? Нет, все очень по-
человечески. 

И книга сама – о людях. О людях вокруг одного мальчишки – гениального, 
уникального, стойкого. Может, о лучшем из людей. Как минимум, о достойнейшем для 
той вселенной, которую построил Кард. Боюсь этого слова, но не здесь – многогранность 
– вот как стоит сказать об этой книге. 

Основание фигуры 

Межгалактическая война с жукоподобной разумной цивилизацией. Это 
действительно базис, тот цвет, на котором контрастируют остальные моменты романа. 
Тайны внутреннего взаимодействия этих существ заставляют человечество обратиться к 
самому большому потенциалу Земли – к детям с выдающимися способностями, гибким 
разумом и «незамыленным» глазом. Самым достойным из них оказывается Эндер Виггин. 
Проводя бой за боем в галактической школе, побеждая мелких противников, мальчик 
постиг самую большую мудрость: чтобы одержать верх над своим врагом, надо его 
полюбить.  Вести к победе себя – это одно. Вести к победе земную цивилизацию - совсем 
иное. Или нет?  

Боковые грани 
 Любовь и великодушие. Ранимость. Стойкость. Человечность. 
Что станет с парнишкой, из которого все детство делали безропотную машину для 

анализа, стратегического планирования и отдачи лучших команд? Относительными 
становятся понятия семьи, дружбы. Налагаются запреты на эмоции. История Эндера – 
красивый и редкий пример, когда разум не противоречит чувствам, когда разум помогает 
сберечь лучшее в себе.  



Верхняя грань 

Эдакая крышка, склеивающая грани сверху. Обо всех нас. Человеко-политическая 
грань. О устройстве земного мира, стремлении к власти, особенностях массового 
сознания. Мозаика из деспотизма, демократии, альтернативной власти на подложке любви 
и справедливости человека к человеку и человечеству.  

Трудно представить, как такое месиво смыслов может уместиться в одном 
произведении. И не просто уместиться, а встать в ровный многогранник.  

Но есть и сучки на этой фигуре. Автор слишком любит своих героев. Слишком 
идеализирует. За всем личным, индивидуальным он все-таки возводит их в какой-то 
Абсолют. Если есть ошибки, есть и осознания. Если горькие потери, то во имя чего-то. 
Они близки читателю по своему нутру, но бесконечно далеки по масштабу 
ответственности.  

История Эндера, как и человечества в целом, не кончается финальным боем. Кард 
создал серию из пяти книг. Самый частый вопрос, мелькающий при чтении – как долго 
автор наблюдал за жизнью на Земле. Но то, что он был очень внимательным – факт. 

Елизавета Литвинова 
 

КОРРЕСПОНДЕНЦИЯ 
 

Весенний коллапс 
Как автовладельцы справляются со снежной кашей 

– Если я отсюда выеду, то точно больше не поеду! – напряженно говорит Елена, 
вцепившись в руль. Она уверенно давит на газ, приручая глубокую колею, залитую 
грязной водой. Седан скребет дном о наст и подпрыгивает на каждой кочке. Автомобиль 
чудом справляется со всеми препятствиями и выбирается на асфальт. 

29 марта днем температура воздуха впервые в этом году поднялась до +7. Масса 
снега, превысившая все нормы, начала стремительно таять. 

Елена в этот день работала во вторую смену и подъехала к дому только около 21 
часа. Двор был забит, машины стояли даже там, где обычно их не ставят. У каждого 
подъезда по автомобилю-нарушителю (старшая дома ругается, когда водители 
перегораживают проход).  Один джип даже запрыгнул на поребрик, придавив 
заснеженную клумбу. 

Жильцы дома номер 60 по улице Забалуева четыре года назад выкупили участок 
земли, чтобы создать организованную парковку. С тех пор каждый автовладелец этого 
дома имеет свое место, которое ждет хозяина в любое время дня и ночи. 

Елена, за несколько лет уже отвыкшая от гонок за свободный парковочный карман, 
пребывала в отчаянии, когда второй раз объезжала соседние дворы. Здесь сугроб мешает. 
Здесь баки, вдруг утром мусоровоз приедет. Здесь слишком узенькое место. Здесь опасно, 
могут задеть. Наконец автомобилистка решается поставить свою «ласточку» у подъезда.  

– Надеюсь, ничего на стекло не скинут, – волнуется Елена. Дочь предлагает 
написать вежливую записку с извинениями.  

– Может, завтра в «АСТ-54» появимся, – смеется девушка и кладет на переднюю 
панель белый лист бумаги с аккуратно выведенным текстом. 

– Завтра надо пораньше приехать, чтобы место занять, – планирует Елена. 
С проблемой затопления парковки жильцы этого дома сталкиваются не первый год. 

Убойное количество осадков только усугубило ситуацию. Тридцатисантиметровая 
глубина снежной каши сделала невозможным передвижение обычных легковых 
автомобилей. На парковке три-четыре машины, которые и не выезжали, а во дворах, как в 
консервной банке. 

– Главное, в остальных дворах до асфальта прочистили, а у нас ничего. Там надо-
то, один раз трактором пройтись, – сокрушается Андрей, сосед Елены. – Я вот сегодня 
еле-еле выехал, больше не поеду, пока не почистят. 



– Мало того, что парковаться негде, так еще и жильцы могут переругаться, – 
добавляет Елена. – Вон, у нас в том году и яйца, и бутылки на капоты скидывали. 
Страшно. 

Согласно «Правилам и нормам технической эксплуатации жилищного фонда», за 
очистку придомовых территорий от снега отвечает ТСЖ или строительная компания, в 
ведении которой находится дом. А вот вывозить снежные кучи вышеперечисленные 
инстанции не обязаны, это ложится на плечи жильцов. 

– Мы не вывозим снег, он у нас кучами на газонах лежит да и лежит себе, – говорит 
Елена. 

Жильцы могут подать жалобу в строительную компанию или жилищную 
инспекцию. Только вот пока претензию рассмотрят, приедет проверка, разберется, выдаст 
предписания, снег и сам растает. 

Кира Ахременко, 15828 
 

ОБОЗРЕНИЕ 
 

ЗаПАРили  

Запрет на курение в собственном доме. «Новое бессигаретное поколение» - в деле. 
Конец легальному использованию «вейпа». Революционные антитабачные идеи 
Минздрава вот уже второй месяц обсуждаются во многих структурах, ведомствах, 
институтах и отдельными заинтересованными лицами. Кто-то явно «ЗА» строгие меры, 
«ЗА» кардиальные методы борьбы с курением, «ЗА» снижение распространенности 
курящих в стране. Другие же протестуют и отказываются принимать меры, которые 
нарушают конституцию, дискриминируют отдельные личности, а некоторые и вовсе 
бесполезны. Каких доработок требует проект? Какие идеи противоречат правам человека 
и, к тому же, приведут к плачевным последствиям? И, наконец, какие из методов вообще 
нужно обсуждать у психиатров – разберёмся.  

Приговор – пожизненный!  

Самый революционный и противоречивый метод, который предложил Минздрав – 
запрет на продажу сигарет всем, кто родился после 2015 года. Можно сказать, что это 
пожизненный запрет на покупку табачных изделий. Пункт был разработан под началом 
руководителя проекта Олега Салагая. Именно эта мера стала основной темой материалов 
информационных агентств и редакций различных изданий. Все работы пестрили сигналом 
«SOS» и самыми остроумными заголовками текстов. 

Если посмотреть глубже, то можно сделать вывод – этот запрет противоречит 
ключевому принципу законодательства, он ограничивает совершеннолетних людей в их 
правах и дееспособности. Такие меры могут означать дискриминацию по возрастному 
признаку. Статья 19 Конституции Российской Федерации декларирует равенство прав и 
свобод для всех граждан независимо от многих критериев, в том числе и от возраста. 
Значит, что меры Минздрава в этом смысле противоречат Конституции РФ.  

История знает несколько примеров. Некоторые страны уже пытались 
воспользоваться похожим запретом. Например, в Великобритании, Сингапуре, Тасмании 
введение подобной меры обсуждалось на законодательном уровне. Предполагалось ввести 
запрет на продажу табачных изделий лицам, которые родились после 2000 года. Однако 
от применения таких мер отказались из-за наличия значительных практических 
трудностей и рисков, которые появились бы, будь такой запрет введён. Основные вопросы 
остаются: как осуществить такой запрет? А главное – как вести контроль и проверять 
соблюдение закона?  

Ещё один нечистоплотный исторический момент. Есть вероятность, что такие 
методы приведут к последствиям, которые будут напоминать последствия введения 
антиалкогольного указа 1985 года. Тогда, тридцать лет назад, стало процветать 
самогоноварение, появление алкогольных суррогатов, которые повлекли за собой 



массовые отравления. Сейчас же возможно появление самокруток, самодельных сигарет и 
других аналогов, которые только можно нафантазировать.  

Ну и, конечно, покупка пачек у старших товарищей. Речь не идёт даже о тех, кто 
начнёт занятие «перепродажным бизнесом», (а ведь, почему бы и да?) а хотя бы о тех, кто 
родился в злополучном 2014 году. Как же не поделиться запретным плодом с другом 
помладше?  

Государственную политику стоило бы поставить на другие рельсы – на 
продвижение здорового образа жизни, на то, чтобы сделать его модным среди молодёжи. 
Ведь, увы, но однозначные запретительные меры могут повлечь за собой обратную 
реакцию. В этом вся психология подростков и молодых людей.  

Сигареты – под домашний арест 

Начинаем комментирование с самых противоречивых и «забавных» моментов 
концепции. Второй пункт в нашем топе – полный запрет на потребление табака в личном 
транспортном средстве в присутствии детей, а также недопустимое курение «в 
присутствии лиц, возражающих против употребления табака, вне зависимости от типа 
помещения». Теперь вопрос «Разрешите закурить?» перестанет быть простой данью 
вежливости. Ведь безусловный приоритет отдается мнению некурящих. Закурить даже 
там, где фактически разрешено, будет нельзя, если рядом находится возражающий.  

Вопрос тот же: как отслеживать и контролировать выполнение этого пункта? Если 
гость в твоём же доме, чисто теоретически, может «сдать» тебя соответствующим 
органам, то как «защищаться» детям? И такой же резонный вопрос: станут ли заниматься 
этими незначительными делами те самые, всегда занятые соответствующие органы? До 
каких масштабов придётся расширить эти структуры, чтобы каждый нарушитель был 
пойман, оштрафован, наказан? Ну и на десерт – как проверить, что четверть часа назад 
(допустим) этот гражданин действительно курил в присутствии возражающего или ещё 
хуже в присутствии ребенка? Ответы на эти вопросы в концепции не даны, и будут ли 
дополнены – неизвестно.  

Руководитель проекта отмечает, что одна из ключевых задач концепции – «помочь 
тем, кто делает выбор в пользу отказа от курения, и увеличивать их число». Однако меры, 
которые предлагают ограничивать человеческую свободу в собственном доме и 
собственной машине вряд ли можно назвать помощью. Полпред правительства в высших 
судебных инстанциях Михаил Барщевский советует проконсультировать это положение 
концепции «не только в федеральных органах, но и у коллег-психиатров». К каким 
последствиям может привести такой строгий запрет? И со слов: «Не будет ли нервных 
расстройств у тех, кто курит?». 

Усугубит ситуацию и то, что в концепции отмечен полный запрет на потребление 
табака в коммунальных квартирах, на остановках и во всех видах общественного 
транспорта, в подземных и надземных пешеходных переходах. Можно сделать вывод, что 
курить можно в одном месте – нигде.  

Медицинский сигаретный осмотр  

Новая концепция не могла и обойти стороной растущую популярность 
электронных сигарет. Руководитель проекта предлагает приравнять электронные сигареты 
к обычным в плане регулирования. Действительно, «вейпом» противники курения не 
довольны, однако оснований для приравнивания пока нет. Нет исследований, которые 
доказывают, что пар вредит здоровью окружающих.  

В 2014 году на конференции по борьбе против табака Всемирная организация 
здравоохранения представила доклад, по данным которого можно сделать вывод, что 
электронные сигареты выделяют меньше токсичных веществ, никотина и частиц, чем 
обычные сигареты. Однако величина снижения риска пока неизвестна, и данные об 
эффективности оказания помощи курильщикам в прекращении курения являются 
ограниченными. Чтобы прояснить выгоду и потенциальные риски электронных сигарет и 



разработать стратегию регулирования – нужно придать приоритетный характер научным 
исследованиям, говорит ВОЗ.  

Многие эксперты даже сходятся во мнении о том, что электронные сигареты 
потенциально могут использоваться в качестве снижения вреда у тех когорт, которые в 
принципе крайне сложно отказываются от курения. Другие же все еще считают, что 
«вейп» позволяет людям постепенно расставаться с вредной привычкой. Однако мы не 
говорим о том, что электронные сигареты – сама польза. Наша задача доказать, что 
приравнивать в плане регулирования электронные сигареты и обычные – неправомерно.  

Само устройство электронных сигарет – это по сути, прибор, который имеет 
светодиод, аккумулятор, сенсор и распылитель. Так что о пользе или вреде можно 
рассуждать только касательно жидкости для выпаривателя, отмечают эксперты. Обычно 
это пропиленгликоль, глицерин, ароматизатор и, в некоторых случаях, никотин.Их 
токсичность намного ниже, чем у сигаретных смол. Пропиленгликоль представляет собой 
разрешенную пищевую добавку, отличающуюся вязкостью и прозрачностью. Он обладает 
немного сладким вкусом и слабым запахом. Выбор пал на него, так как он не токсичен и 
частично выводится из организма в неизменном виде. Остатки же его метаболизируются в 
организме и превращаются в молочную кислоту. 

В обычных же сигаретах содержится бензол, аммиак, мышьяк, цианид, окись 
углерода. А также канцерогены, которых в сигаретах более шестидесяти. Даже 
косметический результат потребления разный – от электронок не желтеют зубы и пальцы, 
вокруг не пахнет табачным дымом. А главное – во многих электронных сигаретах не 
содержится никотин.  

Также электронные сигареты не приводят к онкологии, а служат её профилактикой. 
Температура пара практически равна температура тела, что полностью исключает ожог 
гортани. Постоянное травмирование слизистых оболочек дыхательных путей горячим 
сигаретным дымом служит причиной предракового состояния.  

Исследователи не доказали явный вред электронных сигарет для окружающих, они 
не приносят такого же ущерба для здоровья курящего, как обычные сигареты. Правомерно 
ли их приравнивание?  

Нелегальные нелегалы 

Небольшая экономическая деталь. Многие эксперты выражают сомнения в 
целесообразности повышения акцизов, которые предлагает руководитель проекта. Рост 
налогов может привести к росту нелегального оборота табачной продукции из 
государств – членов Евразийского экономического союза, где уровень акцизов будет 
значительно ниже, и с которыми у России нет таможенных границ. 

Предполагаемые меры подорвут отрасль, ускорят замещение легальной продукции 
более дешевыми аналогами с теневого рынка и в результате снизят налоговые отчисления 
в бюджет. Такие предосторожности высказаны многими экспертами, в том числе вице-
президентом JTI Сергеем Киселевым: «Запрет не приведет к желаемому сокращению 
потребления табака. Он будет лишь ограничивать легальные каналы продаж и не затронет 
теневые поставки».  

Прокурить премию 

Минздрав предлагает борьбу с перекурами. Мол, следует увеличить рабочий день 
тем, кто отвлекается на сигареты, пропорционально этому отвлечению. Возникает новый 
вопрос, который связан со злополучными неточностями. Как реализовать эту меру на 
практике? Как задокументировать все перекуры сотрудников? Насколько удлинение 
рабочего дня для курильщиков будет влиять на Трудовой кодекс, где предусмотрена 
определенная продолжительность рабочего времени? Этот юридический вопрос нужно 
решить, чтобы не получилось нарушение прав человека с позиции продолжительности 
рабочей недели.  

Пока эти вопросы не будут решены – концепция не имеет права на жизнь. Однако 
стоило бы подумать – нужно ли нацеливать проект на порчу жизни курящему человеку? 



Почему-то у нас вся политика борьбы с курением идет по пути негативного управления. 
Все что-то запрещают, кого-то наказывают. Почему бы не сделать так, чтобы человек 
самостоятельно мог принять решение – не курить? Почему бы не оставить курящих в 
покое, а начать поощрять некурящих? Например, некоторые фирмы уже идут на разницу в 
оплате, награждая и премируя тех, кто не отвлекается на проведение времени в курилке. 
Почему бы и да?  

Минздрав VS юристы  

Все вышесказанное подтверждает, что проект в этом варианте принять 
невозможно. Требуются доработки, дополнительные детали, уточнения. Благо, что такие 
предложения требуют серьёзного обсуждения и принятие во внимание достаточно 
большого количества точек зрения, а не только точки зрения одного единственного 
ведомства. Главный юрист консалтинговой компании «ВАШ КОНСУЛЬТАНТ» Ольга 
Русецкая имеет своё мнение по этому поводу: «То, что у нас Минздрав может принять 
какое-то бредовое решение – тут я не удивлена. Потому что за ним водится. Но дело в 
том, что принимать решение – убивать себя или нет – это личное дело каждого. Я не вижу 
полномочий у Минздрава. И если это будет принято, то я первая пойду обжаловать. И 
выиграю. Ибо не его это дело. Знаешь, так можно запретить нам есть мясо и вытирать 
попу туалетной бумагой. Ведь все это также вредно…»  

Виктория Бурбилова 
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Правдивая ложь 

После всего случившегося я до сих пор не могу поверить в то, что самый 
заурядный день, который не нёс в себе никаких бед, перерос в катастрофу. Внешний 
накопитель был найден мною под железным сейфом в четырёх метрах от моего рабочего 
места. Столько мук из-за такой мелочи. 

Но давайте по порядку. 
Я работаю в маркетинговом агентстве и занимаюсь тем, что провожу опросы 

руководителей высшего и среднего звена, а иногда всего населения. Наша команда из 
восьми человек всеми правдами и неправдами занимается сбором нужных сведений. Мы 
устраиваемся на предприятия, втираемся в доверие к сотрудникам и руководителям, 
изучаем их «кухню» и способы «готовки». А иногда мы просто проводим телефонные 
опросы, используя незаурядные разговорные скрипты. Как покажет будущее, под одной 
крышей собрались отличные актёры, психологи и один трусливый лжец. 

Каждую неделю все сотрудники загружают собранную информацию через рабочий 
планшет на флешку, отдают начальнику, а тот отправляет заказчику. Проблема 
заключалась в том, что внешний накопитель был кем-то утерян. Ещё утром он был в 
планшете, и я лично загружал на него данные, но ближе к полудню флешка исчезла. 
Никакой паники не произошло, так как почти у всех имелись копии на личных съёмных 
носителях. 

Мы «перевернули» весь офис, но так и не нашли её. Под подозрением были все, так 
как это последний день, в который мы отправляем проделанную работу заказчику, и 
планшетом пользовались все. Одна из моих коллег яростно высказывала своё 
недовольство в адрес лжеца, который боится признаться в содеянном. Из-за него ведь она 
останется без денег, так как не сделала копии данных. 

Моя коллега, видимо, не знала основного правило лжи. Оно гласит: лги до конца! 
Если ты виновен и тебя начинают подозревать, выводить на чистую воду — никогда не 
смей сознаваться, отрицай все обвинения, как Билл Кейсинг отрицал высадку на Луну. И я 
это прекрасно понимал, поэтому сказал, что не пользовался утром планшетом — первая 
ложь. Также я скрыл тот факт, что сумел найти флешку у себя на столе, когда искал её со 
своими коллегами по всему офису — вторая ложь. Это именно тот случай, который 



происходит случайно, не со зла, но способен разрушить всю твою репутацию, карьеру, а 
иногда жизнь. 

Я пришёл на работу раньше всех. Было много дел — их надо было закончить до 
сдачи отчётов. Планшет лежал у руководителя в кабинете. Загрузив на него нужные 
файлы, я совершил столь незначительную, но роковую ошибку. На моём рабочем столе 
красовалась Пизанская башня из кучи бумаг и папок. На неё я и кинул планшет, из-за чего 
эта груда макулатуры повалилась на пол. Я абсолютно не придал этому значения, собрал 
все бумаги в кучу и швырнул её на стол. Планшет остался невредим. Вернув его на стол 
руководителя, я отправился по своим делам. Уже позже, вернувшись в офис, узнал о 
пропаже. Страх возобладал надо мной. Я испугался, занервничал. И по этой причине — 
солгал, что утром меня не было в офисе. Я разгрёб кучу бумаг на своём столе. Флешки не 
было. 

После всего этого я не мог собрать свои мысли воедино. Меня бросало в пот от 
очередного допроса коллег о том, кто мог взять планшет и потерять эту чертову флешку. 
Я даже стал слегка заикаться при ответах. Негодование в офисе нарастало прямо 
пропорционально моим мукам.  

Мне стоило во всём признаться, зачем было лгать? Хотя тайное становится явным 
лишь потому, что виновные сами сознаются в содеянном, а нужно было держать язык за 
зубами. Надо было во всём сознаться, но только руководителю, чтобы коллеги не узнали. 
Ведь чистосердечное признание смягчает наказание? 

Нет, оно делает его жёстче, после случившегося работать нормально стало бы 
невозможно, доверие умерло бы раз и навсегда. Нет, нельзя сознаваться. 

И тут произошло самое страшное. Я начал глотать воду литрами, обливаясь 
холодным потом, и тут услышал: одна из сотрудниц сказала, что руководитель 
просматривает запись видеонаблюдения и лжец будет обличён в течение часа. Голова 
жутко разболелась, мне хотелось провалиться сквозь землю, убежать, но больше всего — 
избежать наказания. Но как? С того момента как всё началось, прошло не более двух 
часов, но стресса, испытанного мною, хватило бы на две жизни.  

В двенадцать часов дня у нас в офисе моют пол, и все сотрудники на это время 
уходят на обед. Меня осенило, когда я увидел, как уборщица пыталась отодвинуть 
железный сейф недалеко от моего стола. Вызвавшись ей помочь, я сделал то, что спасло 
меня от публичной «казни». Объявил во весь голос, что нашёл флешку в пыльном углу. 
Мне пришлось быть как можно более убедительным, чтобы моему наигранному 
удивлению и восторгу поверили. Забавно, но большинство коллег искренне обрадовались 
моей находке, не заподозрив меня ни в чём. Когда я ворвался в кабинет руководителя, 
чтобы объявить о хорошей новости и тем самым спасти свою шкуру, я увидел, что он 
даже и не собирался просматривать записи с камер, а лишь «трещал» с кем-то по телефону 
и приготовился идти домой. Но, к моему сожалению, не все люди наивны и были те, кто 
всё понял, а потому смотрел в мою сторону с презрением и негодованием. Через пару 
часов я сказал, что у меня очень плохое самочувствие и ушёл домой. 

Сколько я лгал за свою жизнь — не сосчитать. Но именно в тот день я 
почувствовал всю мощь обуревающего меня стыда и слабости. Связано ли было это с тем, 
что я занимал ответственный пост и боялся подвести сотрудников? Возможно. Почему-то 
говорить неправду начальству гораздо сложнее, чем собственным родителям. Теперь 
думаю, стану ли я так поступать, когда перейду на новое, более престижное место 
работы? Буду ли лгать о чём-то другом, поважнее пропавшей флешки? 

Надежда Рыжкина, 15829 
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